



Centro de Investigación de la
Comunicación



Los medios y la agenda pública

Dr. Guillermo Rothschuh Villanueva
Director Observatorio de Medios

Adrián Uriarte Bermúdez
Analista de Medios

Consejo Asesor

Alfonso Malespín Jirón
Xóchilt Gutiérrez
Eduardo Marengo

Managua, 17 de febrero de 2009

E-mail para realizar comentarios y sugerencias:
observatoriodemedios@cinco.org.ni



Los medios y la agenda pública

Guillermo Rothschuh Villanueva*

END pone en agenda discriminación racial

END demostró que la discriminación racial, uno de los males heredados del colonialismo, sobrevive en Nicaragua. Sólo bastó tocar el tema para que saliera a la superficie. Los canales 8 y 10 mostraron igual interés por el tema. Es inadmisibles que en pleno siglo XXI no se respete la dignidad de las personas. Mientras EE. UU ha avanzado en una cuestión que parecía irresoluble, los rescoldos colonialistas todavía persisten en algunos estamentos de la sociedad nicaragüense. La denuncia de la diputada Bridgete Budier, negándole el acceso al “Chamán” debe ser considerado como un caso emblemático. Muchas personas se han sentido animadas a denunciar el mal trato recibido en distintos lugares: bancos, aeropuertos, discotecas, instituciones del Estado, etc.

Noticias 12 y el Salario Mínimo

Noticias 12 fue uno de los pocos medios que hizo un recuento sobre la reforma a la Ley de Salario Mínimo. Abel Calero y Arturo Mcfield, abordaron distintos ángulos acudiendo a diferentes fuentes. El ex ministro del trabajo Roberto Moreno advirtió que empresarios, gobierno y sindicalistas, deben discutir la reforma sin apasionamientos demagógicos, ateniéndose a la realidad económica nacional e internacional. Los medios evidenciaron que cada vez que entra en debate el tema del salario mínimo, las divergencias ideológicas poco importan cuando se trata de sus intereses económicos.

Medios develan inoperancia de CGR

LP y END develaron que la Contraloría General de la República, por medio de la figura de exclusión de procedimiento, ha dejado manos sueltas al gobierno, al no haber establecido controles sobre dos mil 700 millones de córdobas. LP señaló que se trata de una nueva cultura de “cero controles” del presidente Ortega y que la misma podría ser legalizada a través del anteproyecto de Ley de Contratación Administrativo del Sector Público.



El Contralor Luis Ángel Montenegro convalidó el discurso oficial sobre la exclusión de procedimiento durante su comparecencia en los medios oficiales. Montenegro dentro de su ofensiva mediática ha querido restar credibilidad a las publicaciones sobre la falta de control de la CGR en el Programa Hambre Cero y en la Alcaldía de Managua.

Una vez más queda claro, que sin el rol fiscalizador de los medios, los índices de corrupción serían más alarmantes. Un estudio de Transparencia Internacional reflejó que la falta de fiscalización sobre los recursos públicos, ha hecho que Nicaragua ocupe el lugar más bajo de corrupción en Centroamérica. El Índice de Presupuesto Abierto arrojó que Nicaragua alcanza apenas el 18% de transparencia en la región.

Domingo ratifica política “vertical” del gobierno

La crónica *¿Entrevista? No gracias...* de Martha Solano, Carlos Salinas y Elba Parrales en la sección Domingo de LP, destacó que la estrategia de comunicación del gobierno trasciende al Ejecutivo. El hermetismo y control del discurso también comprende a los diputados sandinistas. Solo Edwin Castro y Evertz Cárcamo accedieron a brindar entrevistas. Aunque los diplomáticos Augusto Zamora y Jacinto Suárez hablaron largamente con la periodista Matilde Córdoba de END.

¿Las declaraciones del nuevo Secretario Político del FSLN en Jinotega, Ingeniero Juan Ramón Obregón, debemos entenderlas como la excepción y no la regla? La entrevista del Ing. Obregón a Silvia González Siles de END, constituye una crítica abierta al comportamiento de los funcionarios de gobierno y autoridades del FSLN, que contrario a su posición, se han negado a informar a los medios ajenos al oficialismo, como lo muestra Domingo. La tesis del Ing. Obregón, es que deben abrirse canales de comunicación permanente con los medios y que jamás debe tenerseles como enemigos.



END desnuda protocolo de Unión Fenosa

Los periodistas Oliver Gómez y Nery García de END, analizaron el impacto negativo que tendrá en los consumidores, alcaldías y Presupuesto General de la República, la aprobación del Protocolo de Entendimiento entre el Gobierno y Unión Fenosa aprobado por la Asamblea Nacional. END destacó que la empresa distribuidora, con los mismos recursos del PGR cumplirá con su plan de inversión en el país.

La diputada Mónica Baltodano ha sido una de los pocos políticos que ha mantenido una actitud coherente en sus cuestionamientos a Unión Fenosa. La bancada sandinista que fue su principal detractor se convirtió en su mejor aliado.

La AN pasó por alto las multas del INE y la resolución de nulidad del contrato de la Contraloría General de la República. Los trabajos de Gómez y García expresan la necesidad de un periodismo de profundidad, que contextualice y ponga en perspectiva las decisiones políticas y su impacto en la vida ciudadana.

Reformas electorales, una caja de Pandora

La entrevista de Ary Neil Pantoja de END, al Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la UCA, Manuel Aráuz, puso en perspectiva que una reforma electoral sería abrir una caja de pandora. Según Aráuz una reforma electoral implica la discusión previa del artículo 129 de la Cn. La indefinición entre lo que significa una reforma parcial o total, abriría las puertas a un conjunto de reformas, entre las cuales están la reelección continua y el cambio de sistema político.

Con esta entrevista el periódico contribuye a que los lectores tengan un panorama más amplio sobre las consecuencias políticas de la misma. La inclusión de voces académicas fortalece la credibilidad del medio.

Aniversario de Acción 10

Cada vez que un noticiero celebra un aniversario, su existencia debe analizarse a la luz de su aporte informativo y educativo para el país. El cuarto aniversario de Acción 10, plantea las siguientes



interrogantes ¿Su aceptación en algunos sectores se debe a la calidad del noticiero? ¿Qué factores han sido determinantes para alcanzar tanta popularidad? ¿Acción 10 debe mantener su política informativa actual? ¿Acción 10 realmente ha contribuido en la formación de valores sociales con sus audiencias? Acción 10 está en su mejor momento para retroalimentar su política informativa acorde con las demandas de las audiencias.

LP revela “Mercado Persa en AN”

El periodista Ludwin Loáisiga de LP, reiteró la cultura política de los “cañonazos” que se vive en el parlamento. Loáisiga calificó de “mercado persa” las prebendas ofrecidas al por mayor y al detalle por la bancada oficial a ciertos diputados, cada vez que requiere aprobar una ley. LP insinuó a Norlan Moncada, como un lobista interesado en la compra de votos. Los diputados más proclives son los autollamados “independientes”. Aunque el diputado Salvador Talavera, acusó de doble moral a los diputados del PLC, aludiendo el caso.

* Director del Observatorio de Medios